

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle del Pez, 15, 2.ª Ucha, Apartado 57. Teléfono 4.468. Precios: Cuarta plana, 30 cént. Una semana, 1.80. Dos meses, 3.60. Trimestre, 5.40. Semestral, 10.80. Anual, 21.60. Suscripciones al extranjero, 50% más. No se devuelven los ejemplares sueltos. CINCOSÉNTIMOS

NO HAY INCONSECUENCIA

Estamos siempre en nuestro puesto

El periódico *El Día*, que renació durante la guerra, y que mantuvo en lo que se refiere a política internacional un criterio de franca simpatía hacia las naciones centrales, nos supone profundamente reorientados por que, frente a los apetitos de dominación que exteriorizan con notoria inoportunidad algunos hombres de la política, recordamos sus palabras, sus promesas, las concepciones de derecho y de justicia que durante la pugna dijeron sostener y hacer triunfar.

Ve el colega, en este reportorio, en la actitud de abierta hostilidad, en que nos colocamos respecto de los gobernantes que, después de haber ganado la guerra, no quieren establecer la paz de reconciliación, de armonía y de derecho que la haga duradera, eterna, si ello fuera posible, un punto de construcción por nuestra pasada alianza.

No nos suponga arrependidos, que no lo estamos, ciertamente, de nuestra anterior conducta, y prepárese a oír de nosotros aceras censuras para todos los que pretenden "recomenzar" esa paz de justicia que debía ser la piedra angular de esa Sociedad de naciones, que si no se establece, no es ciertamente por nuestra culpa.

Explicar por qué nosotros apoyamos a la Triple Alianza, ante su lucha contra el imperialismo de los centrales, nos llevaría a repetir apreciaciones que hemos hecho multitud de veces; pero *El Día* va a simplificarlos extraordinariamente la cosa.

«De un lado—dice—se hallaban las potencias de la Triple Alianza, dominadas de ambiciones coloniales, exaltadoras del ahorro más que del trabajo, entregadas febrilmente al tráfico financiero, atacadas de megalomanía capitalista, naciones burguesas, en fin. De otro lado se erguían los imperios centrales, el genio germánico popular de la actividad noble y fecunda, altamente, dichosamente, ríesamente—si vale la palabra—dedicado a la industria, al arte, a la investigación científica; libremente desarrollada, esta feliz emulación del trabajo el amparo de un régimen político que, bajo meras apariencias traditoriales, albergaba las más eficaces esperanzas democráticas.»

La primera parte de lo transcrito es exacta y nosotros no hemos pretendido negarlo; la segunda es de una notoria falsedad.

Que Alemania luchaba riensamente, sin otra ambición que la de labrar "constante y pacíficamente" no puede sostenerse seriamente, pues hasta los niños saben cómo preparaba y perfeccionaba su atelaguerrero, y en lo que se refiere a las ciencias democráticas vivas bajo meras apariencias feudales, todo el mundo sabe a qué atenerse.

Ningún gobernante alemán ha hablado como los políticos franceses e ingleses; ningún gobernante alemán se ha comprometido a luchar por el triunfo de un derecho nuevo, como Wilson, y cuenta que el presidente de los Estados Unidos, hasta hoy, sigue fiel a sus compromisos.

La culpabilidad de Alemania era evidente; sus deseos, necesidades, incluso, si se quiere emplear la terminología capitalista, de expansión colonial, la llevaron a desencadenar el conflicto, y nosotros no estamos pesados de haber luchado contra el peligro de la hegemonía germanica, de haber deseado la derrota de esa nación y de sus aliados, porque siempre hicimos un distinguido fundamental: nosotros no habíamos nunca contra el pueblo alemán, víctima de sus gobernantes, de su oligarquía capitalista.

De ayer datan, según *El Día*, nuestras reservas y nuestro desengaño, y en su injusticia nos acusa de haber llegado a nuestra pasión aliadófila—«omitir la solidaridad hacia los revolucionarios alemanes, que en los momentos de mayor pos-tración del espíritu público hubieron de instaurar con las menores perturbaciones posibles un régimen político y social que era el más amplio y democrático del mundo.»

Esta sabida ternura por la Revolución alemana no deja de sorprendernos en periódico que, durante la guerra, no pareció desear aquella con gran vehemencia; pero se engaña al suponer que no queremos solidarizarnos con el movimiento emancipador de aquel pueblo.

Antes de que se firmara el armisticio, cuando apenas se presentaba el profundo cambio que en la vida pública alemana iba a operarse, Besteiro afirmó, en nombre del Partido, que si en Alemania surgía un cambio político que colocara al

frente del país a los socialistas y las burguesías aliadas pretendieran aplastar el nuevo régimen, los socialistas españoles serían profundamente germanófilos, y esa ha sido siempre nuestra posición durante la guerra.

Y no ha habido nunca error y ligereza en ninguno de nuestros actos, y si alguna vez dimos cierto calor a nuestras palabras fué únicamente obligados por la apasionada de la polémica, y porque aquí en nuestro país, en el que no existía fuerza regresiva ni grupo reaccionario que no fuera germanófilo, ser aliadófilo exaltado era un imperioso deber.

Pero nuestra simpatía hacia todo lo alemán que protestaba contra la fuerza del imperialismo en su país, ha sido siempre proclamada por nosotros, y con cuidado exquisito hemos puesto de relieve todos los gestos de la brava minoría socialista que mantenía viva su fe en los designios del Socialismo internacional.

Falta ahora demostrar por qué no estamos tan desalentados como *El Día* imagina.

Nosotros somos socialistas, y, por tanto, tenemos de la sociedad actual un concepto particular.

Si nosotros hubiéramos tenido una confianza ciega en la obra justa de los Gobiernos aliados hubiéramos dejado de ser socialistas y no trabajaríamos por la creación de un instrumento como la Internacional socialista, de cuya acción revolucionaria esperamos todo.

Estado político, nosotros establecemos diferencias entre un democrata como Wilson y un hombre de tan profundo sentido reaccionario como el ex kaiser, y aunque dudemos mucho de las intenciones del primero, en cuanto a su eficacia, porque deja subsistentes las causas del mal, esto es: el régimen de explotación capitalista, le apoyamos en frente del segundo y de todos los que, aunque se toquen de gorro frigio, mantienen las ansias y deseos de hegemonía que éste sentía.

Además, nosotros, más que en los Gobiernos, hemos tenido confianza en los pueblos, y ni el francés, ni el italiano, ni el inglés, nos han desengañado; pues sus esfuerzos por impedir la intervención en Rusia son conocidos, públicos los resultados de las elecciones inglesas y los deseos que todos los soldados tienen de ser desmovilizados para vivir plenamente la vida ciudadana.

El desencanto vendrá pronto, y los desengañados seremos nosotros ciertamente, sino el capitalismo mundial, que advirtió que su reinado no es ya de este mundo nuevo que surge de los campos ensangrentados.

La cuestión de Marruecos

Inglaterra y Francia están de acuerdo para hacernos un favor.

LONDRES, 10.—El corresponsal en París de la *Exchange Telegraphs Company* dice que puede asegurarse que cuando se celebre la actual Conferencia de la paz se hablará muy poco en ella de la libertad de los mares.

«Nuestro amigo, el censor—dice—me permitirá añadir que tanto M. Clemenceau como Mr. Lloyd George pueden estar satisfechos del resultado que han obtenido respecto a este asunto, puesto que el cual han conseguido un verdadero triunfo. Puedo añadir también que la cuestión española en Marruecos ha quedado arreglada a completa satisfacción de Inglaterra y Francia, respecto a la extensión territorial, y con ventaja para España respecto a la situación financiera.»

Corresponsal.

El ministro yanqui en Tánger.

CADIZ, 11.—Ayer salió de Tánger con dirección a Gibraltar, a bordo del cazatorpedero *Dayer*, el ministro de los Estados Unidos, Mr. Blake.

Desde Gibraltar, vendrá a Algeciras para seguir su viaje a Madrid y París directamente, obediendo órdenes que recibió de su Gobierno, según telegráficamente se ha sabido.

Se concede importancia a la misión que desempeñará el distinguido diplomático durante su estancia en París.

La sangría abierta.

Según cifras que publica la Intervención especial del ministerio de Estado, las sumas invertidas en la zona española marroquí durante el pasado mes de noviembre, con cargo a la sección 12.ª del Presupuesto («Acción en Marruecos»), ascendieron a 9.688.915 pesetas; de ellas, 128.568 con cargo a ejercicios cerrados.

Durante los once primeros meses del año 1918 dichos gastos arrojaron el siguiente resultado comparativo:

Ministerio de Estado, 5,5 millones, frente a 2,1 en 1917.
Idem de la Guerra, 100,3 y 94,4.
Idem de Marina, 1,5 y 1,4.
Idem de la Gobernación, 0,8 y 0,6.
Idem de Fomento, 2,7 y 2,7.

Total, 110,9 millones en 1918, y 101,4 millones en el año anterior.

EN LA ESCUELA NUEVA

Las elecciones inglesas

En el local de la Escuela Nueva dió su anunciada conferencia D. Salvador Madariaga, corresponsal de *El Sol* en Londres.

Comenzó su disertación dando un rápido detalle del número de votos que ha correspondido a cada partido en las últimas elecciones celebradas en Inglaterra, extremos ya conocidos por las informaciones de los diarios, para señalar la derrota del partido liberal, del que puede decirse que ha desaparecido por completo.

De la misma manera—continuó—el partido obrero sufrió un verdadero descalabro, pues si bien es verdad que ha duplicado sus diputados, fué a la lucha pensando en un triunfo cinco veces mayor.

No se ocupó del problema de Irlanda, por estimar que es un asunto especial en la política inglesa, que no contribuiría más, al tratarlo, que a desorientar la atención del auditorio.

Al hablar de las cualidades del pueblo inglés, sostuvo el conferenciante que, sin despreciar absolutamente a la intelectualidad, aquel pueblo prefiere la acción a la teoría, rindiendo un ardoroso culto a la raza, que repudia las transiciones bruscas en las costumbres, prefiriendo cambios suaves por medio de la política.

Este mismo concepto lo mantienen muchos socialistas, manifestando un amor a la raza y a la patria.

Dijo que en el Norte de Inglaterra, caracterizado por la raza celtibérica, están las fuerzas socialistas activas y rebeldes, y que el Sur se agrupan las fuerzas conservadoras, obedientes y sumisas, respondiendo al genio de su raza teutona. En el centro se han fusionado estas dos ramas, y en él se encuentra el liberalismo sin las exageraciones de los extremistas.

El partido obrero—dijo—nació por sorpresa. Caracterizadas sus organizaciones por un sentido mutualista y de socorro, hasta no ver la imposición del Estado, con motivo de una huelga no decidió intervenir en política.

A juicio del orador, la actuación de este partido no repercutió en los destinos políticos ingleses, porque sus diputados, obreros manuales, sólo se ocuparon de luchar por los Sindicatos obreros, abandonando la política general del país.

El sentimentalismo cristiano, y al mismo tiempo el concepto pagano de no sacrificar la vida de los jóvenes, que sostenían los liberales, y su empeño en negarse a luchar por su país por escrúpulos de conciencia, dió el Gobierno, al comenzar la guerra, al partido conservador, poseedor de la política clásica inglesa, partidario del Poder inglés y de su colosal influencia comercial e industrial en todo el mundo.

No hubo oposición a la guerra por parte de los organismos obreros, dispersándose la opinión de sus afiliados, defendiendo unos el criterio de los liberales y otros el de los conservadores y algunos hasta el de los imperialistas.

El jefe de los conservadores, Lloyd George, manifestó, es un hombre de gran carácter, que va derecho a sus fines con una seguridad admirable, habiendo conseguido hacerse, durante esta guerra, el héroe de Inglaterra, y posee, además, una viva imaginación, cualidad rara entre los ingleses.

La coalición de fuerzas políticas de distintas fracciones que organizó el carácter de Cortes Constituyentes que tiene el Parlamento de aquel país, faltándole una oposición seria.

De otra parte, el hecho de que la mayoría de los diputados fueran funcionarios públicos, y el manifiesto desprecio que Lloyd George expresaba, al Parlamento, concurriendo raras veces a sus sesiones, determinó la decadencia de aquél.

Esta posición del partido conservador le restaba adeptos en la opinión, que iba ganándose el partido obrero de manera extraordinaria.

Tal fué el avance del partido laborista que en las pasadas elecciones presentó 300 candidatos, y de no existir la habilidad de George, adelantando las elecciones, es posible que los obreros hubieran alcanzado una gran victoria; pero les faltó la debida preparación electoral.

También la actitud de los pacifistas durante la guerra—afirmó el conferenciante—fáltada de germanófila y que no mereció la consideración siquiera del Gobierno, ha podido influir en el retraimiento del cuerpo electoral.

El pacifismo—dijo—que muere en la guerra del soldado que lucha por la patria no merece respeto.

La gente de las trincheras no ha votado en protesta contra la decisión de adelantar las elecciones; pero esta actitud de los soldados no se sabe si será enemiga de Lloyd George hasta las próximas votaciones.

El triunfo electoral ha sido, pues, para la coalición, representada por el jefe de los conservadores. Esta agrupación sostiene la continuación de la Historia política británica y la reorganización del Imperio.

Su programa está determinado por el informe del ministerio de Reconstitución, oficina técnica, que, entre otras cosas, promueve disposiciones encaminadas al bienestar moral y material de los trabajadores.

Propone también este programa la construcción de un millón y medio de casas con jardín, prohibiendo la aglomeración de más de diez, a fin de darles las suficientes condiciones de higiene.

En el orden industrial crea Asociaciones por ramas, integradas por patronos y obreros, con Comités nacionales, provinciales y locales.

Este sistema federativo se ocupará en determinar las medidas encaminadas al desarrollo de la industria y a resolver la vida económica de los trabajadores.

Puede ser el procedimiento la transición que lleve al imperio británico al Estado socialista—afirmó el Sr. Madariaga—, y esta concepción nueva es la demostración de la originalidad inglesa.

La concurrencia, que por completo llenó el local, aplaudió al conferenciante.

¿Se licencia a los soldados?

Debe hablar el ministro de la Guerra.

Existe cierto descontento entre los soldados de activo servicio pertenecientes al reemplazo de 1915, que todavía están en filas, a pesar de que en estos días precisamente cumplen con los preceptos de la ley de Reclutamiento y Reemplazo del ejército, la cual dispone sean servidos en activo servicio treinta y seis meses solamente en tiempo de paz.

¿Cuándo piensa ordenar el señor ministro de la Guerra el Reemplazo de dicho reemplazo de 1915?

Y a propósito de licenciamientos: Sorprendenos sobremedura que en años anteriores, en los primeros días de enero, se hacían las concentraciones de reclutas en todas las zonas de España; este año no ha sucedido así. ¿Será cierto lo que por ahí se dice de que obedece, tal retraso a estar el Gobierno todavía indeciso en pedir o no apoyo para Africa al reemplazo de 1915?

Mucho celebráramos, y con nosotros toda la nación, que fueran ciertas tales noticias.

El problema de la autonomía

Instrucciones a los alcaldes y concejales republicanos.

BARCELONA, 11.—El Directorio del partido republicano catalán, que sigue las inspiraciones de D. Marcelino Domingo, ha publicado un manifiesto, dirigido a los alcaldes y concejales republicanos de los Ayuntamientos catalanes, rogándoles que asistan a la asamblea del día 26, y que se opongan con todas sus fuerzas a los trabajos que se realizan para conciliar la voluntad de los Ayuntamientos.

«En este manifiesto se expresa la idea del partido sobre la autonomía con las siguientes frases:

«Queremos una amplia autonomía municipal, conjuntamente con la integral de Cataluña. No la una sin la otra, ni la una primero y después la otra.»

La Liga también se ha dirigido a los alcaldes y concejales de los Ayuntamientos catalanes; pero no por medio de un manifiesto público, sino por un pliego que contiene instrucciones concretas sobre la Asamblea, y del que se han encargado para entregarlo a los mismos alcaldes los diputados provinciales.

Más adhesiones a la autonomía.

GERONA, 11.—El Ayuntamiento de esta ciudad ha acordado adherirse a las bases de la autonomía, delegando en el concejal D. Pedro Cerezo, que asistirá a la Asamblea general de Municipios.

Las provocaciones de la burguesía catalana.—La censura, contra "Solidaridad Obrera".

BARCELONA, 11.—*Solidaridad Obrera* acusa a la burguesía catalana de ejercer de provocadora de agitaciones obreras, según la "burguesía catalana" dice—, que parece la más alarmada por todos estos rumores de alteración posible del orden público, está provocando los acontecimientos. Enciende la tea revolucionaria, y sin que nadie lo justifique, está procediendo al despido del personal de varias industrias en proporciones considerables.

¿Qué razón justifica este despido? La falta de trabajo, no; pues mientras en Barcelona se paraliza la industria, en la región catalana se trabaja sin descanso.

Tampoco puede alegarse la falta de materias primas, que abundan en el mercado, hallándose los almacenes casi todos repletos.

¿Por qué, pues, se procede al despido de los obreros? Buscad la causa en las cuestiones sociales. Entre la burguesía catalana y la Liga, que es la que perjudica esto... unirse para ir contra los trabajadores...»

Opiniones de un diario francés sobre la autonomía.

PARIS, 11.—El Sr. Brousse publica un extenso artículo en *L'Intransigeant*, ocupándose del estado actual de las aspiraciones de Cataluña.

El artículo termina con los siguientes párrafos: «Nosotros los franceses, no tenemos por qué ni debemos inmiscuirnos en los problemas de orden interior planteados en España. Sin embargo, tampoco podemos ni debemos olvidar que Cataluña, desde el principio de esta terrible guerra, fué nuestra amiga más fiel e inquebrantable, y que colaboró en el abasqueamiento de nuestro país cuando se encontraba en circunstancias desfavorables. Asimismo no podemos olvidar que doce mil hijos de Cataluña, bajo los pliegues de nuestra bandera, vinieron a luchar por la Libertad, el Derecho y la Civilización.»

UNA CIFRA REVELADORA

En el atómico e instructivo discurso que D. Francisco Berna, catedrático de Economía de la Universidad de Salamanca, pronunció el 22 de diciembre, convocada con motivo de la Asamblea convocada por la Cámara de Comercio para estudiar el problema de autonomía catalana, en uno de sus párrafos dice lo siguiente: «De los siete mil millones de ganancias que parece han quedado en el país, retirándose al nuestro. Y esta cifra fué indudablemente para mí una revelación, porque en ninguna parte había hallado semejante dato, ni aun en la forma más velada, aunque fuese con todas las reservas posibles.»

Conceda la cifra que mi amigo el señor Berna estampó en su discurso, no sin tener fundamento para hacerlo, no precisa romperse mucho la cabeza para saber que esa cifra, poco menos que imaginaria, se la han repartido casi íntegra entre mineros, fabricantes, navieros, terratenientes y ganaderos. La inmensa mayoría de los habitantes de nuestro país, esa clase media y obrera depauperadas, no han tomado parte en el festín, sino que han sufrido mansamente la amonioración considerada de su ya escasa ración por la subida extraordinaria en los precios de todos los artículos indispensables para la vida.

Recuerdo haber leído en algún periódico que en los Estados Unidos el 90 por 100 de las ganancias obtenidas por la guerra pasaban a la Caja del Erario público; pero al rebajando esta proporción al 50 por 100 en nuestra península, el Estado se encontraría con 3.500 millones de pesetas y los felices mortales a quienes nos referimos con otros tantos, que no eran para que quedasen descontentos. Con aquella suma bien invertida se hubiera remediado considerablemente la situación de las clases perjudicadas por la guerra; para ello hubiera sido necesario revolucionar todo nuestro sistema tributario, que, en general, está basado en el saqueo de los muchos, la casi totalidad de los habitantes, por los pocos, azucarados, navieros, mineros, latifundistas, etc., etc.»

El que pretendió no más que sustentar a esta minoría privilegiada con su celebre proyecto sobre las ganancias extraordinarias de la guerra ya aclaró en las Cortes, discutiendo con Cambó, la parte que cada uno había tomado para conseguir que se desistiera de llevar a la práctica tan benéfico proyecto, con perjuicio evidente para toda la nación, y mayor aun para las clases media y proletaria.

Mientras éstas no se percatan de estas tremendas injusticias sociales, y obligan a los Gobiernos a repararlas, éstos, interesados en sostenerlas, embrocarán de día en día al verdadero pueblo, aumentando su miseria.

Hay que gravar la cifra de las ganancias, 17.000.000.000 (Siete mil millones!)

J. CASCON

Ciudad Rodrigo, enero 1919.

Los mineros ingleses

LONDRES, 11.—El Comité ejecutivo de la Federación de mineros, ha decidido celebrar una conferencia nacional para conseguir un nuevo aumento del 30 por 100 sobre los jornales actuales.—C.

La Independencia de Irlanda

Hacia la República.

LONDRES, 10.—*The Globe* empieza a publicar el texto de la Constitución que el partido *Sinn Féin* (que abriga el propósito de denominarse, en lo sucesivo, partido republicano irlandés) tiene en proyecto para Irlanda, y que hasta ahora había permanecido en secreto.

En el preámbulo se afirma el derecho del pueblo irlandés a ser independiente.

Se recuerda el levantamiento verificado en 1916, y se dice que este levantamiento confirmó de manera plena el derecho inalienable de la nación irlandesa a mantener su soberanía e independencia, y que los sacrificios de los hombres que en aquel entonces dieron sus vidas contribuyeron poderosamente a unir al pueblo irlandés bajo la bandera de la República.

En los primeros artículos se dice que el propósito del partido *Sinn Féin* es hacer reconocer internacionalmente la República irlandesa independiente, después de lo cual el pueblo irlandés elegirá, por referéndum, la forma de gobierno que desee.

Se añade que el pueblo irlandés no reconoce derecho al Gobierno británico, ni a ningún otro Gobierno extranjero, a legislar para Irlanda, y que el partido se opone por todos los medios a su alcance a la intervención militar de Inglaterra en el país.

En otros artículos se prevén las reformas que deben introducirse en la vida nacional de Irlanda, como son: Creación de una flota mercante irlandesa; fomento y desarrollo de las carreteras y ferrocarriles; extensión de la instrucción pública, con enseñanza obligatoria del idioma irlandés y de la Historia de Irlanda; creación de la Bolsa pecuaria, y establecimiento del servicio consular irlandés.

En la Constitución se establece asimismo la organización del partido *Sinn Féin*.

La nueva Europa

Los sucesos de Alemania. — Referencias oficiales.

NAUM, 11. — Por la tarde del día 9 se desarrollaron violentas luchas en el centro de Berlín. Hasta ahora no se logró desalojar a los espartacos de los periódicos. El *Vorwärts* se publica en hojas extraordinarias.

Surgieron nuevos combates en la Wilhelmstrasse durante la noche, hasta la madrugada (las cuatro, aproximadamente). El número de muertos es calculado por el *Vorwärts* en 190: en parte, rebeldes, en parte, transeúntes pacíficos, que fueron sorprendidos por el fuego. Las pérdidas de las tropas gubernamentales son muy escasas, hasta ahora.

Los espartacos trataron repetidas veces de apoderarse de bombas en campamentos de aviación.

Estos intentos fracasaron en Wustermark y Deberitz.

En esta última localidad voló el jefe militar todo el depósito de bombas, en campo abierto, después de haberse alojado los espartacos, para evitar otro intento por sorpresa.

En Spandau recuperaron las tropas gubernamentales el Ayuntamiento y los talleres de artillería.

De todas partes se reciben noticias de que los espartacos tratan, ante todo, de apoderarse de los periódicos y editarlos bajo un nombre falso.

En la noche del 8 al 9 realizaron los espartacos un asalto al matadero central de Berlín, siendo rechazados.

Los espartacos tuvieron 250 muertos y numerosos heridos, y las tropas gubernamentales, un muerto y dos heridos únicamente.

Proclama del gobernador militar de Berlín.

NAUM, 10. — El comandante militar de Berlín y extrarradio dirigido, en la noche del día 9, el siguiente llamamiento al vecindario de Berlín y extrarradio: «Berlín: El Gobierno nacional me encarga de la Comandancia militar de Berlín, extrarradio, que restablezca el orden público. Ayudadme. No puedo cumplir esta difícil misión sin que vosotros sigáis las siguientes disposiciones:

Primera. Las órdenes de las tropas gubernamentales rigen para todos.

Begunda. Debe reducirse en lo posible el tráfico por las calles. Mujeres y niños han de quedarse en casa. Se han establecido locales en que nadie puede responder de la vida de mujeres y niños.

Tercera. Llevar armas está permitido a la tropa y a personas que posean un permiso del Gobierno nacional o de la Comandancia militar. Todos los demás serán detenidos, desarmados y castigados.

Quarta. Comandante militar de Berlín y extrarradio. — C.

Proposición rechazada. — Estado de sitio en Berlín.

BERNIA, 11. — Se ha tratado de llegar a un acuerdo por parte de los espartacos, proponiendo la dimisión de Ebert, Scheidemann y Noske, que serían sustituidos por dos independientes y un comunista, aceptando, además, por su parte, evacuar los diarios burgueses ocupados por ellos, conservando el *Vorwärts*; pero el Consejo central rechazó por unanimidad la proposición.

Ha sido proclamado el estado de sitio. Los tranvías no circulan sino en los arrabales.

La Dirección de Ferrocarriles ha anunciado que las líneas están en poder del Gobierno, y ya han salido algunos trenes.

Liebknecht, agredido.

AMSTERDAM, 11. — El jueves, después que los soldados del Gobierno intentaron linchar a Liebknecht, éste habló a la multitud en el Unter den Linden y dijo:

«Acabo de ser amenazado por la reata; pero vosotros, que me sois fieles amigos, habéis pedido fácilmente ponerla en fuga. La victoria será nuestra, pues esto no es más que el principio; acabamos de nombrar el Comité revolucionario para derribar a Ebert y Scheidemann. La Revolución alemana está amenazada de grandes peligros. Armas, pues, y continuad en las calles.» — Radio.

Otra República.

PARIS, 11. — El periódico *Le Temps* publica un despacho de La Haya que dice que se han producido serios disturbios en Westfalia, y que Turingia ha proclamado la República, estableciendo la capital en Erfurt. — Radio.

El Luxemburgo, republicano.

PARIS, 11. — Noticias llegadas de Zurich dicen que, según referencias procedentes de Luxemburgo, unas 600 personas se presentaron ante el palacio ducal dando vivas a la República y pidiendo la abdicación de la gran duquesa.

Un Comité llamado de Salud pública ha organizado milicias voluntarias, a cuyo frente están oficiales que lo fueron del ejército.

La tranquilidad reina en todo el ducado. — C.

Ludendorff quiere volver a Alemania para defenderse.

BARLEIA, 11. — El general Ludendorff parece que ha pedido autorización para volver a Alemania, a fin de defenderse de las acusaciones que se le han dirigido. Se le ha concedido esta autorización, con la condición de que no vaya a Berlín. — Radio.

Las deliberaciones del Consejo de guerra interrumpidas.

PARIS, 11. — El Consejo de guerra interrumpido, que debía reunirse el domingo por la mañana en el ministerio de Negocios extranjeros, comprenderá los presidentes del Consejo y los ministros de Negocios extranjeros de las potencias de la Triple Alianza, Wilson y Lansing.

La primera sesión de la Conferencia es probable que se reanude el lunes. Sin embargo, la fecha precisa dependerá de las decisiones que se tomen el domingo.

Estas deliberaciones de la Conferencia versarán sobre las cuestiones de procedimiento, y se hará la elección entre dos sistemas. Según el primero, cinco plenipotenciarios de cada gran potencia podrán ser auxiliados en los trabajos de la Conferencia por los ministros o técnicos encargados de estudiar y exponer las cuestiones especiales.

Según el otro sistema, para la discusión

de los puntos esenciales uno de los cinco plenipotenciarios debería ceder momentáneamente su puesto a un técnico o ministro competente, ya que el número de representantes no debería pasar nunca de cinco.

Una vez arregladas las cuestiones de procedimiento será posible establecer el programa de los debates y efectuar las convocatorias oficiales. — Radio.

Continúan los combates en las calles de Berlín.

LONDRES, 11. — La Central News recibe el siguiente telegrama de Amsterdam:

«Un despacho de Berlín dice que los combates en las calles del centro de la capital continúan sin interrupción. Estos combates tienen un carácter particularmente intenso en los edificios del *Friedrich* y del *Vorwärts*; las oficinas y la redacción del primero de estos periódicos fueron incendiadas por los disparos de las tropas gubernamentales; los muros del edificio del *Vorwärts* fueron arrojados por las balas de las ametralladoras. La Avenida de los Tilos está completamente libre de espartacos, que se han visto obligados a retirarse hasta la Puerta de Brandeburgo; los cinco accesos a esta fueron barridos por las ametralladoras, que se han hecho también dueñas de las otras entradas en Pariserplatz. En los alrededores de la Imprenta Nacional continúan librándose combates, cuya suerte es aún incierta. — Radio.

Lucio Martínez, a Puente Genil

En vista de los constantes atropellos que están realizando los caciques de Puente Genil, que todavía mantienen clausurada la Casa del Pueblo y siguen persiguiendo a varios compañeros significados, el Comité nacional del Partido ha decidido que salga hoy para la citada población el compañero Lucio Martínez, quien tomará parte en un acto público y de protesta contra el cerril caciquismo de aquellos burgueses.

EN BUENOS AIRES

Los republicanos españoles

Los republicanos españoles residentes en Buenos Aires, que tantas pruebas han dado siempre de amor a la causa republicana, festejaron con un banquete en el Hotel Español de aquella ciudad el triunfo de las armas aliadas.

La presidencia fue ocupada por el doctor Calzada, que sentó a su lado a concejales personalidades de la colonia.

Durante el acto reinó un enorme entusiasmo, y, a los acordes de *La Marsellesa*, se vitoreó a la República española.

Hicieron uso de la palabra, con frases llenas de entusiasmo y de optimismo para el porvenir de los ideales republicanos, el doctor F. M. Rodríguez, presidente del Centro «Unión Republicana Española» y el doctor Martín Dedeu, D. Venancio Serrano Clavero, D. Juan Valdivia, el siempre inspirado poeta popular D. Hipólito B. Andoñe, y otros, que fueron muy aplaudidos.

Cerró los brindis el doctor Rafael Calzada, iniciador de aquella calurosa demostración.

En su elocuente oración, llena de optimismo, dijo que había que tener esperanza en el porvenir de España, pues ya hasta Alba dice que le parece poco el programa de Lleroux, y afirmó que es preciso que el partido republicano llegue lejos, muy lejos, hasta la nacionalización de la tierra, necesidad defendida en España desde el poder Mariana y Campomanes hasta Pi y Suñer y Joaquín Costa.

Expresó su confianza en la próxima instauración de la República en España, pues los grandes problemas planteados no podrán obtener solución satisfactoria dentro de la Monarquía.

Se mostró partidario de la forma federal, y terminó brindando por la Revolución.

Fue ovacionado por los numerosos comensales.

PROPAGANDA SOCIALISTA EN SEVILLA

Conferencia de Rives Moyano.

SEVILLA, 11. — Convocada por el Comité de la Agrupación Socialista se celebró anoche, en los salones de la Casa del Pueblo, una conferencia sobre el tema «La paz futura no debe ser obra del capitalismo», por el presidente de la Casa del Pueblo de Madrid.

Achacó el origen de la guerra mundial al capitalismo, único culpable. Afirmó que la paz tardará en hacerse, por ser preciso se oiga la voz de los trabajadores.

Calificó a Wilson de iluso, porque creyó encontrar un arreglo tal como pidió en sus bases, habiéndose equivocado, lo mismo que en la paternidad en que se formaría la paz sin anexiones ni indemnizaciones, seguida de desastre general.

Ensalzó las Revoluciones rusa y alemana y censuró a los aliados vencedores que se oponen a la marcha triunfante del proletariado mundial.

Dedicó frases de elogio a la labor de los bolcheviques, asegurando que no son facinerosos.

Se extendió en consideraciones sobre la Liga de las naciones, temiendo que sólo sirva para acoger a los pueblos débiles.

Signó diciendo que el desmoronamiento de los actuales políticos monárquicos acelerará el restablecimiento de la República.

Fue aplaudido.

Choque en la estación de Ochoa

Diez soldados y un oficial heridos.

Ayer mañana, al entrar en la estación del Mediodía el tren corto de Guadalajara, que traía considerable retraso, ocurrió un lamentable accidente.

Los franceses no obedecieron y, palmeando las ruedas del convoy, la máquina chocó violentamente contra los trenes de contención, produciéndose una gran sacudida.

A causa del accidente, un oficial del ejército y diez soldados fueron heridos, sufriendo lesiones de fortuna no graves.

En el Gabinete sanitario de la estación les fué prestada la debida asistencia.

Las mejoras del Magisterio primario

Sólo con motivo de la modernización actual de Europa — la transformación de los antiguos regímenes autocráticos en otros esencialmente republicanos y socialistas, como consecuencia obligada, fatal, de la terminación de la monstruosa guerra con la derrota de los ejércitos del imperialismo — creímos de buena fe que por acá nuestros Gobiernos comenzarían a democratizarse, siquiera fuera a *fortiori*, llevando alguna reforma a la escuela, aumentando el número de ellas y adecuando el haber de los maestros con un aumento positivo en sus sueldos.

Lo menos que había derecho a esperar de los hombres que militan en las extremas monárquicas, y ante las cosas que suceden en Europa, tan sólo por instinto de conservación, era que por esta vez fueran sinceros en sus proyectos de Gobiernos a la moderna; pero, en relación con la enseñanza, en nada han modificado sus antiguos tópicos de querer engañar a la opinión con aparentes o enmascaradas reformas.

Y para, que el pueblo vea cuánto hay de aparatoso en las cacareadas mejoras, daremos unas cuantas notas, como botón de muestra.

El Sr. Alba salió del Gobierno cordillera porque no le aprobaron sus bien calculadas reformas de la enseñanza, la creación de 20.000 escuelas y los 19 millones que, como mínimo, necesitaba para adecentar un poco las categorías del escalafón del Magisterio, siendo la inferior de 1.500 pesetas.

Se encargó el conde de Romanones de la cartera de Instrucción pública, e inmediatamente realizó el milagro del pan y los peces; con once millones que el señor Alba no aceptó por insuficientes, dió al país la sensación de que todos los maestros que hubiesen ingresado por oposición y los que en lo sucesivo ingresasen por el mismo medio tendrían el sueldo mínimo de 1.500 pesetas, y que sólo como medida transitoria quedaban con 1.250 los maestros que, por no haber ingresado por oposición, tienen derechos limitados, y a los cuales la arcaica ley del 57 no les permitía pasar de 625 pesetas; pero que éstos, que ahora sólo se les aumentaban 250 pesetas, pasarían a las 1.500 mediante una prueba a que serían sometidos.

El real decreto de 21 de octubre dice en sus considerandos que hay que dignificar a los maestros, como factores importantes del progreso nacional, ponerles buenos sueldos para que los jóvenes no huyan de las Normales en busca de otras carreras más lucrativas. Hacía ver a la opinión como los maestros de la escala inferior, ingresados por oposición disfrutaban, con el nuevo sueldo, casa y gratificación de adultos, un sueldo no inferior a 2.500 pesetas. Con este famoso decreto la opinión respiró. Se quitaba la eterna vergüenza nacional de que los maestros de escuela fueran siempre la *canchales*, y ya se desahogaba para siempre el despectivo adagio: *Tienes más hambre que un maestro de escuela*.

Pero después de tanta algarada y después de acordar el resto del Gobierno *cuando* presupuestar 40 millones para creación de escuelas, presentar leyes al Parlamento, incluso con la mejora proporcional de la gratificación de adultos, que también tendría que discutir, se da orden de acoplar las categorías, y se tropieza con la facuiteria y roña del Gobierno cordillera y renovador, que impiden que las mejoras acordadas en teoría no puedan tener efectividad en la práctica.

De donde resulta, que a pesar de que el artículo 6.º del referido real decreto dice que los maestros que ingresen por oposición tendrán 1.500 pesetas de sueldo y ocuparán en el escalafón el lugar que les corresponde, por falta de dinero sólo han ingresado 5.000 maestros y 4.000 maestras en el apartado a) de la octava categoría, o sea de 1.500 pesetas, y como es mayor el número de maestros de oposición que corresponden a esta categoría, resulta que más de 2.000 maestros de ambos sexos ingresados por oposición quedan fuera del apartado a), o sea del sueldo de 1.500 pesetas, y tienen que ser acoplados en el apartado b), con los maestros de derechos limitados, y cuyo sueldo es de 1.250 pesetas; y lo mismo ocurrirá si no se remedia esta tacañería con los que en lo sucesivo ingresen por oposición, de no cometerse una notoria injusticia.

Con las clases de adultos también se ha cometido un timo vergonzante. A pesar de encañer en todos los decretos la necesidad e importancia social de estas clases y haber manejado también la gratificación de adultos, para dar la sensación de que con esta gratificación el sueldo de los maestros se equiparaba con el de otro cualquier funcionario de 2.000 ó 2.500 pesetas, ocurre que, por este año, cuando las subsistencias están aún por las nubes, el Gobierno escamotea a los maestros esta gratificación, hasta de un modo irónico.

Por la legislación vigente, los maestros han de anunciar la apertura de las clases de adultos en la segunda quincena de octubre, y comenzarlas en 1.º de noviembre; llega a vez, y a pesar de las consultas hechas sobre si se abren o no, puesto que se sabía que no había consideración alguna para el pago de estas gratificaciones, ninguna autoridad de enseñanza cargó con la responsabilidad de autorizar o no autorizar la apertura de estas clases; pero muchas aconsejaron que se abrieran.

En esta tesitura, millares de maestros, por vocación y en cumplimiento de su deber, dieron clase de adultos durante el mes de noviembre, y después de prestar la Comisión permanente de la nacional del Magisterio cerca del ministro para que se atendiesen estas necesidades, apareció una real orden que parece una burla para los maestros, por cuanto que después de una serie de considerandos enalteciendo la importancia de la enseñanza de adultos termina con dos artículos únicos:

El primero autorizando, como de favor, a abrir las clases desde primeros de diciembre, y el segundo indicando que si se hiciera efectiva la gratificación sería la misma que en el año anterior; pero sólo del mes de diciembre. Los millares de maestros que en cumplimiento de su deber han dado clase durante el mes de noviembre, se han hecho sólo por vocación, según el ministro, gratuitamente.

Es de no necesaria comentariedad. Ello solo se comenta. Así obran nuestros gobernantes más liberales, más modernizados y

amantes de la cultura popular del régimen.

Y aun pretenden hacernos creer que la Monarquía es compatible con el bienestar del pueblo y su necesario progreso!

Rafael MARTÍNEZ

POR "EL SOCIALISTA"

Suma anterior..... 180.464,10

Madrid. — Sociidades: de reparadores de pan, 5; de constructores de carros, 2,50; de embalsadores, 5; de pintores, 2; de broncistas, 4; de vendedores ambulantes, 1,50; de peluqueros, 1; de biseladores de lunas, 1; de carpinteros de armar, 1; de plateros, 1; de ebauistas, 1; de Unión Ultramarina, 1; de obreros en hierro, 5; de aserradores mecánicos, 1; de empotradores, 5; de obreros en pan de Viena, 5; de guardianes, 4; de jardineros, 2; de reparadores de periódicos, 4; Federación de dependientes, 3; Grupo Socialista de dependientes, 2; idem id. de cocheros, 4; J. Muley, 2; J. M. S., 1; J. Montegri, 1; M. Gómez, 1; Juventud Socialista, 4..... 72

Alcántara. — A. Mas, 0,50; F. Catalá, 1; F. Hernández, 0,50; M. Meltes, 0,25; J. Rodríguez, 0,25; F. Ferrández, 0,50; S. Fuster, 1,50; J. Pastor, 0,25; R. Milla, 0,25; F. Dlobregat, 0,15; F. Gómez, 0,15; V. Pérez, 1,50; A. Raba, 1,50; J. Juliá, 1,50; K. Pérez, 1,50; R. Palomares, 1,50; V. Gomis, 0,90; R. Serra, 0,30; T. Alarcón, 0,30; F. Morant, 0,75; J. Soler, 0,50; E. Berbejal, 1; C. Ferrández, 1; A. Martínez, 0,75; J. Candelá, 0,30; J. Soler, 0,75; J. Maestre, 0,45; F. Espinós, 0,45; V. Lorens, 0,30; J. S. Koca, 0,75; D. Barreno, 0,30; R. Cabrera, 0,30; J. Roselló, 0,30; J. M. Díez, 0,45..... 22,65

Suma total hasta hoy... 190.558,75

El posible hundimiento de la Puerta del Sol

Ayer se afirmó que el teniente de alcalde del distrito del Centro, Sr. Gabilán, había enviado una comunicación, salvando su responsabilidad, en el caso de que, a causa de las obras del Metropolitano, ocurriera un hundimiento en la Puerta del Sol.

Los fundamentos del rumor parece que tienen su origen en que el Sr. Lortie vió en la Puerta del Sol una depresión del terreno sin causa aparente.

Los técnicos giraron una visita de inspección, y después de un examen minucioso convinieron en que, si bien es verdad que hay alguna depresión del terreno, no existe peligro de hundimiento.

El alcalde ratificó esta opinión de los técnicos, afirmando que no debe abrigarse el menor temor.

POR UNOS DESPIDOS INJUSTOS

COLISION EN UNA FABRICA

Ayer, en la barriada de Fritz, del pueblo de Vallecas, en una fábrica de bombillas de luz eléctrica se declararon en huelga los obreros y obreras que en ella trabajaban, porque la administración de la fábrica había despedido sin causa justificada a gran parte de los operarios, que intentaron formar una Sociedad de resistencia.

Con tal motivo, todos los dependientes del establecimiento realizaron una enérgica protesta, arrojando algunas piedras, que hicieron añicos los cristales del establecimiento e hirieron levemente a dos o tres individuos que intentaron intervenir en la cuestión.

Varias parejas de la guardia civil del Puesto de Vallecas y algunos agentes de orden público que intervinieron en la colisión obtuvieron de la Dirección de la fábrica la promesa de que se pondría a habla con los disgustados obreros, a fin de llegar a un satisfactorio arreglo.

AYUNTAMIENTO

A las once y minutos declaró abierta la sesión el Sr. Garrido, e inmediatamente se dió cuenta del despacho de oficio.

Después se entró en el orden del día, ocupando la presidencia el conde de Limpías, que dió cuenta de un telegrama del alcalde de Logroño invitando al Municipio madrileño a concurrir al banquete que en la mencionada población se celebrará en honor del Sr. Garrido Juaristi.

Después de que el conde de Limpías dió cuenta de la labor de cada teniente de alcalde en sus respectivos distritos, el señor Pérez Toledo se ocupó del mal estado en que se encuentra la carretera del Este, constándole al alcalde, e inmediatamente se levantó la sesión, que ha sido perfectamente aburrida.

Se restablece la normalidad en el consumo de fluido eléctrico

Ayer, tarde, a las seis, se reunió en el Gobierno civil el Comité mixto de productores y consumidores de fluido eléctrico.

El gobernador, Sr. Romeo, dijo a las Compañías que tenía noticia había ya en los saldos de agua la cantidad necesaria para dar a Madrid, sin restricciones, luz y fuerza eléctrica.

Las Compañías han reconocido lo cierto de las noticias, y el Comité ha acordado, por unanimidad, desde mañana, domingo, suprimir las restricciones y dar a toda hora luz y fuerza eléctrica, o sea alta y baja tensión.

EN LA CASA DEL PUEBLO Conferencia del doctor Simarro

Anoche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, explicó una interesante conferencia, con el tema «Psicología social», D. Luis Simarro.

Hizo la presentación del conferenciante, por encargo del Grupo de estudiantes, el camarada Verdes Montenegro.

Comenzó el doctor Simarro diciendo que al ser invitado ha tenido cuidado en elegir un tema que cae dentro de la asignatura que él explica en la Universidad, por lo que su conferencia puede llamarse de extensión universitaria.

Aunque muchos desconocen lo que la palabra psicología quiere decir, todo el mundo sabe psicología, de igual manera que el personaje de Molière hablaba en prosa sin saberlo.

Todos saben psicología, siquiera no se haya dado cuenta de ello, como se saben las propiedades de los cuerpos, pues a nadie se le ocurre sentarse sobre un estaque y si sobre un banco, aun ignorando la resistencia de la madera, cosa que luego se explica con tres o cuatro pedantías en las Universidades.

Formarse una idea mental de los hombres es psicología.

El hombre tiende a plantearse primeramente las cuestiones más difíciles; por eso se denomina a la psicología ciencia del alma, cuando todavía se ignora si el alma existe realmente.

Sabiendo, pues, lo que es psicología y lo que es sociedad estamos en condiciones de apreciar en qué consiste la psicología social.

Conocemos las cosas generalmente por su efecto, y nos paramos a investigar qué cosa es la sociedad, en la que hemos nacido y a la que consideramos nuestro medio natural, cuando la sociedad nos da un disgusto llevándonos a la cárcel o imponiéndonos respeto a unos hombres que llevan bandos o condecoraciones, por ejemplo.

La psicología social ha existido siempre, aunque el término sea relativamente nuevo.

Los que han equiparado la sociedad — dijo irónicamente — han acertado, pues algunos hombres hacen las cosas nada más que porque procede de igual modo la mayoría de la gente.

El similitud del rebaño no tiene, sin embargo, una perfecta analogía con lo que la sociedad es, porque en el rebaño el pastor lo es porque anda a dos pies, mientras que en las agrupaciones humanas los que hacen de ovejas no tienen ni mayor ni menor cantidad de pies que los que se llaman sus pastores.

Hay también quien ha asimilado la sociedad a un organismo queriendo justificar las diferencias de clase, pues admitida esta comparación se dice inmediatamente que todos no pueden ser cabezas, y, por tanto, más deben ser pies; otros, menos, etc. etc.

Pero esta relación, que se pretende establecer entre la sociedad y su organismo, explica cierta evidente coordinación general; pero en el fondo no hay paridad.

También se ha pretendido descubrir que la sociedad es una máquina económica; pero luego se ha comprobado que la economía es psicología, pues, en último análisis, las leyes económicas, la de la oferta y la demanda, por ejemplo, están regulada por el aprecio que se tenga de las cosas.

Yo pretendo demostrar esta noche que la sociedad es un mecanismo psicológico en que los componentes son individuos con vida mental. Esta máquina es muy complicada.

De primera intención no vemos de la sociedad más que lo externo; pero desconocemos su mecanismo interior, lo que pone en marcha estas extensas apariciones que nos deslumbran.

Hay gentes que por incomprensión de lo que es la máquina social pretenden arreglarla a golpes: de aquí que se diga que todo quedaría bien con un metro de sangre. No; hay que comprender los principios por los que la máquina social funciona, para poder repararla y perfeccionarla.

Para esto, lo primero que ha de hacerse es examinar al individuo, y para estudiar la vida mental de los individuos tenemos que proceder por comparación.

Claro que para este análisis comparativo no nos sirven ni ángeles, ni demonios, ni dioses, pues no puede preguntárseles nada.

La vida mental sirve en el hombre y en los animales como distracción; pero evidentemente no se tiene vida mental para eso exclusivamente.

Todos los seres vivos aparecen a nuestra vista adaptados a un medio determinado que les es propio.

Así ocurre que, cuando se desarrollan fenómenos que transforman el medio, los animales que no pueden readaptarse mueren.

Citó luego ejemplos de readaptación, que explican la supervivencia de ciertas especies.

Hay animales que se readaptan, naturalmente, por estaciones; cambian de pelo, etc., es decir, hacen lo mismo que nosotros, mediante la inteligencia, cambiando el color y la naturaleza de nuestros trajes según el clima.

La inteligencia es, pues, un medio superior de readaptación.

Existe la readaptación natural y la artificial, que es el Arte.

La Naturaleza hace los ríos; el hombre hace los puentes.

Los animales, además de readaptaciones naturales, tienen también readaptaciones mentales.

El hombre puede vivir bajo el agua, gracias a los submarinos, y vuela con los aeroplanos más velozmente que los pájaros.

Refirió luego el caso de los castores del Rodano, y afirmó que los animales más inteligentes son los que se adaptan mejor.

Es evidente que el hombre tiene conciencia, pero falta saber cómo las cosas pasan por la conciencia.

La idea contra el criterio clásico precede siempre a la acción, y lo que caracteriza la vida mental del individuo son los sentimientos que en él despierta.

Si supiéramos el mecanismo de los sentimientos conoceríamos toda la vida animal.

Los animales superiores inventan sentimientos y necesidades.

El hombre ha creado muchas necesidades artificiales.

La presencia de los objetos determina sentimientos, si estos objetos interesan al sujeto y toda vida mental gira alrededor de esto.

Las necesidades materiales han sido después variadas por detalles que las complican infinitamente.

Conocida la vida mental del individuo se plantea el problema de averiguar la vida mental de la sociedad, que no es la suma de todas las vidas mentales de sus individuos.

Para vivir en sociedad es preciso ser social; es decir, que precisa poseer un sistema de sentimientos sociales, que se adquieren precisamente en sociedad.

Hay un proceso de adaptación a la sociedad que no llegan a terminar todos los hombres porque para ello se precisa poseer ciertos sentimientos de justicia y de altruismo.

Protágoras dijo una cosa fundamental: «El hombre ha nacido inerme, sin garras potentes, sin pies ligeros, desnudo contra las inclemencias del tiempo; pero tiene una cosa que le hace superior, porque le permite asociarse y vivir con sus semejantes: el sentimiento de la justicia.»

Al llegar aquí, es decir, al comienzo del tema, terminó remitiendo al auditorio para una sesión próxima, en la que irará plenamente de la psicología social.

Fue muy aplaudido.

Los émulos de Ballesteros

Estafa de más de un millón de pesetas.

BARCELONA, 11. — El letrado D. José Ullé, en nombre y representación de don Serafín Nivó, presentó en el Juzgado una denuncia por estafa de 9.500 pesetas contra Juan Bautista Pons, presidente de la Sociedad denominada «The Trust Banc», que tiene su domicilio en la calle de Claris, 33, segundo piso.

Dicha entidad tenía por objeto, según sus fundadores, dedicarse a la explotación de minas en Huesca y a negocios de importación y exportación, con un capital nominal de 500.000 pesetas, en acciones de 500, que devengarán el interés corriente.

El director del «The Trust Banc» ha reconocido la firma de las acciones. Quedó detenido, y después fue conducido a la cárcel.

El gerente, Antonio Gómez, y el secretario, Vicente de Pila, han desaparecido. Este tiene antecedentes en el Juzgado de Villafraña del Panadés y en otros de Barcelona, todos por estafa.

Como gancho de la Sociedad figuraba una mujer llamada Ramona Alba, apodada de la Mundelet.

Esta mujer, a la que se acusa de btra estafa de cuatro millones, según la liquidación que obra en el Juzgado del Sur, será detenida mañana, junto con su marido y otras personas.

Lo estafado por esta Sociedad asciende a más de un millón de pesetas. Hasta ahora, sin embargo, las denuncias sólo alcanzan a 9.500 pesetas, valor de 19 acciones que están en poder del Juzgado de la Audiencia, que instruye el sumario.

Las promesas de la chusma

Siempre lo mismo. Pero al fin cambiará el actual estado de cosas.

SANTANDER, 11. — No me redere a las palabras de esperanza que a la clase noble y plutocrática pueda dar la «chusma encanallada», sino a las frases de engaño salidas de los labios incoloros de la chusma política, que tan pronto coge como deja las riendas del Poder del Estado.

Hemos visto lo inútiles que fueron las disposiciones creadoras de las Juntas de Subsistencias, reglamentando su funcionamiento, fijando el precio de tasa de los artículos de primera necesidad, anunciando incautaciones, etc.

Ahora se dice que la harina tendrá un precio de tasa, y que vienen y han venido barcos cargados de trigo.

Una real orden reciente lo manifiesta. Pues bien: las cotizaciones de las fábricas de harinas se sostienen; es más: se prevé una subidita de dos pesetas en saco para en breve.

Cuántas reales órdenes y disposiciones ministeriales se han puesto y pueden poner en vigor los de la troupe al uso, quizás sean mejoradas radicalmente por la actitud del pueblo, si se propone defender sus intereses.

¿Cómo? Rusia nos traza el camino, y el resto de Europa, sacudida violentamente por los efectos de la guerra, nos enseña la vereda por la cual debemos caminar los españoles. — Vasy.

POR LOS CONSUMOS

A tiros con los concejales

AVILA, 10. — Los concejales del partido conservador, con el beneplácito del alcalde, están realizando una violenta campaña contra los liberales y el concejal socialista, partidarios de la supresión de los Consumos y autores de una proposición por la cual queda suprimido este odioso impuesto.

En las sesiones municipales en que se trata este asunto se producen monumentales escándalos por la intervención airada de los consumidores, a quienes alientan los concejales conservadores y el alcalde.

El matonismo de estos elementos, que se ven amenazados con perder su escandaloso negocio, les ha llevado al extremo de ir a desafiarse con amenazas de muerte, en su propia casa, a un concejal liberal, firme con el socialista de la proposición suprimiendo los Consumos.

La esposa del concejal agredido, en defensa de su marido, hizo varios disparos de revolver sobre el matón, que era el propio administrador de Consumos, causando a este «valiente» una grave herida en la cabeza.

Las minorías de las izquierdas han pedido al gobernador que sea destituido el alcalde, quien por su ineptitud y manifestada parcialidad está siendo el principal culpable de que ocurran estos sucesos. La minoría socialista está dispuesta a cumplir con su deber, despreciando las amenazas de estos matones. — C.

LA POLÍTICA

La Comisión extraparlamentaria.

Ayer se reunió por cuarta vez la Comisión extraparlamentaria.

Unicamente el Sr. Ruiz Jiménez se mostró algo comunicativo con los representantes de la prensa; los demás consejeros penetraron en la Presidencia sin hacer declaración alguna.

El primero en salir de la reunión fue el conde de Romanones, quien manifestó que el trabajo iba muy adelantado, y que hoy, aunque haya que cenar en la Presidencia, estaba resuelto a que quedase terminado todo lo referente al estatuto regional.

Se facilitó la nota siguiente: «Por tener el presidente del Consejo que concurrir al ministerio de Estado, donde se celebró la semana recepción diplomática, la Comisión extraparlamentaria no pudo reunirse hasta las seis de la tarde, continuando el examen de las bases y adelantando mucho su trabajo en el estudio del estatuto regional, en sus extremos fundamentales.»

Mañana se reunirá la Comisión a las cuatro y media.

En la reunión de ayer se trató de la enseñanza y el idioma, y fueron aprobados los artículos 10, 11, 12 y 13 de esta base.

Acordaron que en la primera enseñanza el castellano sea obligatorio, aunque se concede el que pueda explicarse el catalán.

Sin embargo, no se especifica en la ponencia si la enseñanza en Cataluña ha de ser en castellano o en catalán, o conjuntamente en los dos idiomas.

Se sostiene que el maestro debe, en este caso, saber las dos lenguas, y que los alumnos contesten en el que les parezca oportuno.

A Obras públicas, agricultura y comunicaciones telegráficas se refiere el artículo 11, acordándose dar facilidades a las regiones para su mejor desenvolvimiento.

El derecho foral catalán se estudia en el artículo 13, manifestándose los reunidos partidarios de que la legislación foral catalana debe ser compilada por la Diputación regional, intérprete de los deseos del país.

Los conservadores.

No se sabe nada de la reunión que han tenido los conservadores en casa del señor Dato.

Despierta mucho interés esta última sesión, porque el Sr. Sánchez de Toca asistió a ella, y, como es sabido, la actitud de este político frente al partido acudido por Dato le ha colocado en una situación de disolución manifiesta.

El gobernador de Barcelona.

El jefe del Gobierno manifestó a los periodistas que el Sr. González Rothvos, con quien tuvo una larga conversación, le informó amplia y detalladamente de la situación de Barcelona, especialmente de todo aquello que se relaciona con el problema social.

Desde el ministerio de Estado fué el señor González Rothvos al de la Gobernación, y conferencia con el Sr. Jimeno.

—¿Puede usted decirnos si en estas conferencias se ha acordado adoptar alguna medida de carácter gubernativo para impedir la acción de los elementos sindicalistas? — No se ha adoptado ninguna medida que constituya novedad — contestó el conde de Romanones. — Nos hemos limitado a reiterar las instrucciones que le teníamos dadas.

—¿Cuándo regresará el gobernador a Barcelona? — Mañana o pasado, porque su presencia es allí muy necesaria.

Es muy sospechosa la actitud del Gobierno, queriendo derivar los problemas catalanes en un conflicto social. Los patronos catalanes son tan ambiciosos y soberbios como los del resto de España, y no es extraño suponer que se valdrán de todos los medios, contando con el Gobierno, para perseguir a la organización obrera catalana.

De Hacienda.

Una Comisión de funcionarios de Hacienda visitó ayer al ministro y al subsecretario del ramo para protestar del nombramiento del delegado en Tarragona.

Por lo que se refiere a esta protesta, El Sol dice que, según sus informes particulares, en el nombramiento que ha dado origen al disgusto del personal ha habido un caso de desamparación y favoritismo para con un empleado nada grato a sus compañeros y que contrasta con el escrupulo de loable delicadeza de parte de otro que reúne mayor número de condiciones legales, y que —dicho sea en su honor y en el del Sr. Cabetón, a quien todos reconocen rectitud y seriedad— además es paciente del ministro.

Entre los empleados circulan con insistencia estos detalles, y en relación con los mismos se habla mucho, y muy mal por cierto, de dos funcionarios de alta categoría.

Otra Comisión extraparlamentaria.

Ayer publicó la Gaceta un decreto por el cual se nombra la Comisión encargada de estudiar la eventual constitución de una Sociedad de naciones y la participación de España en la misma, en su plena soberanía.

El decreto del ministerio de Estado dice que «en cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 2.º del real decreto de 9 de diciembre de 1918, creando una Comisión encargada de estudiar, desde el punto de vista de los intereses y conveniencias nacionales, la eventual constitución de una Sociedad de naciones y la participación de España en la misma, en su plena soberanía, las entidades enumeradas en dicho artículo han procedido en la forma siguiente a designar las personas que, en su respectiva representación, deben formar parte de la referida Comisión.»

Integrarán esa Comisión: Por la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, Sánchez de Toca; por la Comisión general de Codificación, D. Antonio Maura; por el Estado Mayor del ejército, D. Valeriano Weyler; por el Estado Mayor de la armada, D. Augusto Miranda; por la Junta de Aranceles y Valoraciones, D. Augusto González Besada; por el Consejo Superior de Fomento, don Luis Marichalar, vizconde de Eza, y por la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación, D. Joaquín Fernández Prada, director del Instituto Libre de Enseñanza de las carreras diplomática y consular

Alrededor de la huelga de Penarroya

Mancha que limpia!

Ha tenido fin la lucha entablada en la cuenca hullera de Penarroya a los treinta y tres días de huelga; lucha que ha venido a demostrar prácticamente que el obrero que trabaja con la Empresa de Penarroya estaba capacitado para batallar con el capitalismo y con los desplantes de dicha Sociedad.

Como en huelgas anteriores, esta vez ha venido a colación la consabida insidia, por parte de los enemigos sistemáticos, contra los que están al frente de la organización y porque no concilian en sus mismas ideas.

Esta vez, que la lucha ha sido más prolongada y más ruda y se ha llevado con un tesón inquebrantable, a pesar de propagar por todos los ámbitos de Pueblo Nuevo del Terrible el que debía volverse al trabajo en las mismas condiciones que antes de la huelga, y como esto no lo consiguieron los que así intrigaban, una vez solucionada la huelga empezaron nuevamente la calumnia y la insidia, negando el éxito.

Sobre todas las personas representativas cae de lleno la burda especie; pero como al mirar sin pasión, sin fanatismo y con un amplio espíritu imparcial, lo obtenido como botín de la contienda no deja lugar a dudas, son unas mejoras prácticas, necesarias y de importancia, y, por tanto, vienen a pantecer al epígrafe de estas líneas, «Mancha que limpia!» Y digo esto, porque si todos los fracasos y todos los errores que en los sucesivos pueden acrecentar otros representantes son como el presente, diremos, como decía el aragonés: «¡Ahí me las den todas!»

La mancha que quieren arrojar sobre los nombres de todas aquellas personas que han intervenido en la huelga les limpia de todo lodo maloliente las ventajas obtenidas, y, ¡por qué no decirlo!, los trabajadores todos que piensen con verdadero conocimiento de causa demostrarán algún día — y no está muy lejano — cuán grande es la altura de miras de todos los hombres que actúan al frente del Sindicato, de la Federación y de la Unión General, y, aunque les llamen infinidad de improperios, siempre la dignidad de hombres está por encima del zascandileo de paniaguados y de futuros traidores.

Ya sabéis, camaradas, el puesto que debéis ocupar para venideras luchas; lo arcaico, lo viejo y lo inservible debe desaparecer; al Sindicato hace falta no olvidar; es preciso contribuir al anhelo de consolidar el estado económico de la Caja sindical; es necesario que, ante un conflicto huelguístico, no se debilite la confianza en los hombres que antes de él se les depositó, y despreciar con gallardía todas cuantas invenciones puedan envenenar la buena voluntad de los representantes. Y, por último, me atrevo a aconsejar que, por nada ni por nadie, debéis desconfiar de la honrosa labor que en pro de la reivindicación proletaria se viene practicando tiempo ha por cuantos compañeros actúan al frente del Sindicato.

A más de lo dicho, no hay que perder de vista que es de urgencia la implantación de una Cooperativa de consumo, dotándola de todo lo necesario, y podéis estar seguros de que, cuando esté establecida, las luchas serán menos rudas y mayores serán los beneficios que se obtengan en las contiendas que se entablen entre el capital y el trabajador.

Y aunque circulen por la vía pública los conceptos vertidos, como los que durante esta última huelga y posterior a ésta, no dejaréis de reconocer con justicia que la mancha que rationally dejan caer sobre los nombres de aquellos compañeros que representan al trabajador de esta cuenca minera es la «mancha que limpia!» y el tiempo demostrará que hay que mirar con compasión despreciativa a los individuos que rastreramente se dedican a propalar inventivas calumniosas.

DOMENECH CLIMENT

Pueblo Nuevo del Terrible.

Disgusto entre los ferroviarios

VILLENA, 10. — Hemos dirigido una carta al Sindicato de Madrid a Zaragoza y a Alicante, protestando contra las mejoras de sueldo de la Compañía y encargando que la tal protesta se trasladase al ministerio de Fomento.

Y, con igual fecha, queda hecha protesta para elevarla a la Dirección de la Compañía, protestando de las mejoras concedidas a los empleados, particularmente a los de sueldos menores de cuatro pesetas.

El atraco de que hemos sido objeto es evidente. Queremos que en las mejoras intervenga la Federación ferroviaria, no dejando que las Compañías hagan lo que han hecho: una burla al sufrido personal ferroviario.

No queremos las mejoras que nos concede, porque no hemos perdido nuestra dignidad de trabajadores.

Que sirva de lección para los que lo esperan todo de la Compañía. — C.

Una sentencia interesante

Hace algún tiempo que los dependientes de D. Manuel López Belón, fabricante de flores artificiales, promovieron demanda contra este señor por incumplimiento de contrato verbal.

Trabajaban estos obreros a jornal, mas con una participación en las ganancias; pero al hacer el balance del año 17 el señor Belón se negó a darles la referida parte de ganancias, y por esta causa formularon demanda ante el Tribunal industrial de esta corte, que ha fallado dando por completo la razón a los obreros.

Este caso de negar los patronos los beneficios que ofrecen en las ganancias de la casa es bastante frecuente, y conviene que los trabajadores del mostrador conozcan esta sentencia para que aprendan a defender sus intereses, amenazados siempre por la avaricia de estos egoístas patronos.

NUESTROS MUERTOS

SANTANDER, 9. — El martes fué trasladado al cementerio civil el veterano tipógrafo Ramón Gómez del Castillo, padre del joven socialista Francisco, que en el momento de la desgracia se hallaba trabajando en Bilbao.

En la actualidad era miembro de la Directiva de «La Gráfica», Sociedad de impresores y similares.

Tenía reputación de excelente profesional, habiendo desempeñado el cargo de regente en varios talleres.

La huelga de agosto fué la causa de que saliera de uno de ellos, por haber hecho causa común.

También ha dejado de existir, víctima de una enfermedad cardíaca, a la edad de cincuenta y nueve años, el compañero Agustín Palazuelos.

Pertenecía al Partido Socialista, y fué elemento muy sano de la Sociedad de zapateros.

Hasta hace poco tuvo a su cargo la venta de EL SOCIALISTA.

Desde hace bastantes años venía ocupando la tribuna para propagar los ideales de emancipación.

La Agrupación Socialista colocó su bandera sobre el féretro y le dedicó una corona de flores naturales.

En nombre de la familia y del Partido despidió el duelo el compañero Vayas.

Descansen en paz, y reciban sus respectivas familias nuestro pésame. — Vasy.

Infantería de Marina a Rusia

CARTAGENA, 11. — Al mando del capitán D. Manuel Muñoz, salieron esta tarde para Barcelona 23 soldados de infantería de Marina, que embarcarán en el Manuel Calvo, conduciendo a Odesa la expedición de reparados rusos.

La locura de un yerno

VALENCIA, 10. — El obrero electricista Mariano Millán Vacaño, empleado en la Fábrica de Tabacos, agredió a su suegra, Vicenta Carmen Jelveles, en un ataque de enajenación mental.

La pobre señora, para huir de los furros de su yerno, se arrojó por un balcón a la calle, produciéndose en la caída heridas muy graves.

MOVIMIENTO SOCIAL

TRIONFOS OBREROS

SANTANDER. — La Sociedad de trabajadores del muelle ha conseguido de sus patronos los siguientes aumentos de jornal:

En el trabajo ordinario, una peseta y veinticinco céntimos. El tipo de salario será el de siete pesetas y cincuenta céntimos diarios.

En las horas extraordinarias, cincuenta céntimos. El tipo de la hora una peseta y cincuenta céntimos.

Los burgueses se han negado a rebajar las horas de jornada, compensando con el aumento de jornal.

El conflicto ha quedado solucionado así.

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

ELCHE. — Se ha celebrado la asamblea de la Juventud Socialista, notándose un gran desarrollo. Han ingresado varias compañeras, convencidas de nuestros ideales y dispuestas a trabajar con entusiasmo por la redención de la mujer.

Se organizó un Grupo artístico cultural, que celebra sus reuniones en un teatro familiar, destinando sus ingresos, al final de temporada, a la propaganda socialista.

El entusiasmo de los jóvenes cada día es mayor, y esperan buenos resultados de su plausible labor. — A. Calizares.

BENEJAMA. — Organizadas por la Juventud Socialista de esta localidad se han celebrado dos conferencias, que ha explicado el compañero Juan José Pérez, de Villena, quien, ante enorme concurrencia, desarrolló el tema «Cultura del obrero en la evolución social.»

El compañero Pérez fué muy aplaudido y felicitado por su labor, que ha producido excelente efecto para los ideales socialistas en este pueblo.

REUNIONES Y CONVOCATORIAS

Círculo Socialista del Este.

Este Círculo celebrará junta general mañana, domingo, a las cuatro de la tarde, en su domicilio social, Ardemans, 3 (Guindalera).

CASA DEL PUEBLO

Agrupación Femenina Socialista.

Esta Agrupación celebrará junta general ordinaria mañana, domingo, a las cuatro de la tarde, en el salón pequeño, en su domicilio, Casa del Pueblo, Piamonte, número 2.

Sociedad de obreros en cajas de cartón.

Se invita al mitin que se celebrará mañana, domingo, a las tres de la tarde, para celebrar la colocación del lazo a la bandera por el triunfo obtenido.

Dicho acto se verificará en el domicilio social, Piamonte, 3 (Casa del Pueblo), en el salón teatro, al que están invitadas todas las Sociedades, y en el que tomarán parte para hacer propaganda varios oradores.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las nueve de la mañana, Aseradores; a las cinco de la tarde, Pan de Viena; a las nueve de la noche, Conductores de carros.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Guanteros; a las cuatro de la tarde, Agrupación Femenina; a las nueve de la noche, Ferroviarios del Norte.

No más freguas...

El simple vegetal de las clases humildes españolas va haciéndose completamente imposible. Nuestros desentrañados acaparadores, patrocinados por los Gobiernos de nuestro nefasto régimen, siguen abarrotándose de millones a costa del hambre del resto del país. Estamos desengañados todos los españoles, y particularmente la clase proletaria, de que muchos aquellos proyectos, como otras muchas cosas más que en España se han presentado a la opinión como obra de los gobernantes, en atención al interés general, son puro formalismo, pues después de vacer de fondo, algunos de ellos son vulnerados por aquellos mismos gobernantes, como aquellos otros cuya aplicación estricta pudiera reportar beneficio alguno.

Y discentándose unas y otras de éstas, y dando largas a todas ellas, vamos pasando lastimosamente el tiempo, y todo el ejército de nuestros gobernantes va desfilando alternativamente por los diferentes ministerios y Cámara popular, sin atender ninguna de tantas y tantas como urge resolver en beneficio del interés público.

Como consecuencia de esta corrupción política da pena ver cómo miles y miles de españoles, al encontrarse situados por

CASA DEL PUEBLO

Agrupación Femenina Socialista.

Esta Agrupación celebrará junta general ordinaria mañana, domingo, a las cuatro de la tarde, en el salón pequeño, en su domicilio, Casa del Pueblo, Piamonte, número 2.

Sociedad de obreros en cajas de cartón.

Se invita al mitin que se celebrará mañana, domingo, a las tres de la tarde, para celebrar la colocación del lazo a la bandera por el triunfo obtenido.

Dicho acto se verificará en el domicilio social, Piamonte, 3 (Casa del Pueblo), en el salón teatro, al que están invitadas todas las Sociedades, y en el que tomarán parte para hacer propaganda varios oradores.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las nueve de la mañana, Aseradores; a las cinco de la tarde, Pan de Viena; a las nueve de la noche, Conductores de carros.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Guanteros; a las cuatro de la tarde, Agrupación Femenina; a las nueve de la noche, Ferroviarios del Norte.

Las apariencias del régimen capitalista

La caridad. - Los miserables. - Acción socialista. SANTANDER, 11. - El azote de la miseria sigue flagelando los desventurados cuerpos de las familias miserables.

MITINES Y CONFERENCIAS

ALGARINEJO. - En el local de la Sociedad obrera socialista de esta villa, titulada «La Esperanza», se ha celebrado un mitin de propaganda socialista.

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA. - A las once, La verdad de la mentira. - A las nueve y tres cuartos, La verdad de la mentira. ESPAÑOL. - A las cinco y media, Todo lo veno el amor o la pata de cabra.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

A 5 céntimos. A 10 céntimos. A 15 céntimos. A 20 céntimos. A 25 céntimos. A 30 céntimos. A 40 céntimos. A 50 céntimos. A 60 céntimos. A 70 céntimos. A 80 céntimos. A 1.00 peseta. A 1.25 pesetas. A 2 pesetas. A 3 pesetas.

Cooperativa Socialista Madrileña

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Tiendas de ultramarinos finos: ARGANZUELA, 1, teléf. 5.099; VALENCIA, 5, teléf. 4.795; PILAR, 41 (Guindalera); MARTINEZ CAMPOS, 1, LIBERTAD, 28; teléf. 4.368; JUAN PANTOJA, 9, teléfono 3.691. - Gran café en la Casa del obrero Pueblo, PLAMONTE, 2, teléf. 11.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

Extensive list of books for sale in the Socialist Library, including titles like 'El Socialismo y los intelectuales', 'Historia del Socialismo español', and 'El medio social y la perfectibilidad de la salud'. Prices range from 5 céntimos to 1.25 pesetas.

Cooperativa Socialista Madrileña advertisement listing various products like flour, oil, and coffee, along with contact information for branches in Madrid and other cities.

Advertisement for 'El Gaitero' featuring 'Bed de la deliciosa Sidra Chamagne Villavieja (Asturias)' and 'Andanzas castellanas' by Juan A. Miella.

Advertisement for 'El médico de los Pobres' (The Doctor of the Poor) by Benavides, offering medical advice and recipes for various ailments.

Advertisement for 'Jarabe Verdú' (Verdú Syrup) for treating throat issues, featuring a testimonial from a person named 'Una llaga pertinaz on la lengua'.